
Цены на новостройки в Новосибирске 
поползли вверх, превысив максималь-
ное значение 2016 года. По итогам года 
эксперты прогнозируют рост стоимости 
нового жилья на 5%, а к осени 2019 года 
— на 20–25%. Падение темпов жилищно-
го строительства, которое наблюдает-
ся на рынке с 2015 года, уже следующей 
осенью приведет к дефициту предложе-
ния, уверены застройщики. Половина 
новосибирских застройщиков не пере-
живут новые рыночные реалии, считают 
аналитики и участники рынка.

– недвижимость –

«Однушки» тянут вниз
По данным исследования рынка новостро-
ек Новосибирска за восемь месяцев 2017 го-
да, подготовленного аналитиками серви-
са «Декарт.онлайн», падение и стагнация 
2015–2016 годов сменились уверенным ро-
стом цен на новую недвижимость. «В августе 
мы зафиксировали максимальную средне-
взвешенную цену на новостройки с начала 
года — 54,56 тыс. руб. за кв. м. Рост составил 

2,33%. Считаем, что по итогам года рост сред-
них цен на новое жилье достигнет 5%»,— 
комментирует руководитель проекта «Де-
карт.онлайн» Максим Марков.

Согласно отчету «Декарт.онлайн», самое 
дешевое предложение на рынке новостроек 
Новосибирска — студия в микрорайоне «Ра-
дужный город» (22 кв. м) стоимостью 686 тыс. 
руб., самое дорогое — трехкомнатная квар-
тира в ЖК «Римский квартал» (220 кв. м) по 
цене 26,47 млн руб. «По структуре предложе-
ния по-прежнему превалируют однокомнат-
ные и студии — это 50% предложений в но-
востройках Новосибирска. Притом что ре-
ально городу нужно не более 25%. Из-за дис-
баланса предложения цены на студии и од-
нокомнатные продолжают снижаться, а на 
двухкомнатные квартиры — расти»,— кон-
статирует Максим Марков. Если в августе 
2016 года однокомнатная квартира в сред-
нем стоила 2,21 млн руб., то через год — 2,15 
млн руб., двухкомнатная — 3,4 млн руб. и 
3,42 млн руб. соответственно, трехкомнат-
ная — 5,01 млн руб. и 5,04 млн руб.

По данным Росреестра, с января по август 
застройщики Новосибирска заключили 16 

тыс. договоров долевого участия (ДДУ), или 
2 тыс. договоров в месяц. На тройку лидеров 
отрасли — компании «Стрижи», «Сибака-
демстрой» и «Сибирь» приходится 18% рын-
ка ДДУ. При этом 10 ведущих застройщиков 
Новосибирска контролируют 40% строящих-
ся квадратных метров по ДДУ.

Мэрия недосчитается метров
Независимый аналитик рынка недвижи-
мости Сергей Николаев рост стоимости жи-
лья в новостройках связывает с падением 
темпов строительства. Если в 2015 году за-
стройщики ввели рекордные для Новоси-
бирска 1,73 млн кв. м жилья, то в 2016 го-
ду — 1,53 млн кв. м. В планах этого года — 
1,37 млн кв. м. По итогам первых шести ме-
сяцев 2017 года мэрия Новосибирска при-
няла в эксплуатацию 408,9 тыс. кв. м жи-
лья, или 76% от уровня аналогичного перио-
да 2016 года. Это на 6% меньше новостроек, 
чем планировал муниципалитет. «У нас нет 
сомнений, что плановые цифры по вводу 
жилья в 2017 году будут достигнуты. Анализ 
предыдущих периодов, когда новосибир-
ские строители сдавали более 1 млн кв. м 

жилья, а это происходит с 2010 года, пока-
зывает, что объем 30% от плановых значе-
ний был характерен практически для всех 
лет. Считаем ситуацию вполне стабильной 
и объяснимой. Большая часть объектов, чья 
готовность составляет 80–90%, будут введе-
ны в эксплуатацию в третьем и четвертом 
кварталах»,— комментировал в июле заме-
ститель мэра — начальник департамента 
строительства и архитектуры мэрии Ново-
сибирска Алексей Кондратьев.

По мнению Сергея Николаева, по ито-
гам года мэрии удастся принять в эксплуа-
тацию около 1 млн кв. м. «Я мониторю все 
новые стройки Новосибирска. Последние 
два года количество новых домов падает ка-
тастрофическими темпами. В 2016 году ры-
нок сократился на 46% к предыдущему го-
ду, а в 2017 году — еще на 30%. Только в ию-
ле ввод жилья оказался в шесть раз меньше, 
чем годом ранее,— говорит эксперт.— Если 
в январе в 136 домах предлагались кварти-
ры от застройщика, то к середине текущего 
года эта цифра упала до 82. Считаю, что уже 
в третьем квартале 2018 года мы получим 
дефицит предложений в новостройках. Во 

всяком случае, выбор будет существенно 
меньше. А через два года мы увидим рост 
средних цен на новостройки на 20–25%». По 
его словам, в июне в Новосибирске было 
продано на 2 тыс. квартир больше, чем по-
строено. «Объем ввода жилья падает, инве-
стиционная активность снижается, ассор-
тимент вымывается. В общем, в ближайшие 
два года вырисовывается хорошая картина 
для крупных застройщиков»,— соглашает-
ся руководитель комитета по жилой недви-
жимости новосибирского представитель-
ства Российской гильдии управляющих и 
девелоперов, директор по продажам «Сиб-
академстрой» Динар Зарипов.

Впрочем, господин Николаев не исклю-
чает, что для улучшения статистики мэрия 
может принять дома в микрорайоне «Про-
сторный», которые ГК «Дискус» из-за финан-
совых сложностей не спешит вводить в экс-
плуатацию. «Падение объемов ввода жилья 
можно уменьшить только за счет того, что 
принять 200–300 тыс. в ЖК „Просторный“. 
Но рынку от этого легче не будет: 85% квар-
тир в „Просторном“ давно прода-
ны»,— замечает Сергей Николаев.
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Экономика региона

– бизнес –

Цепная реакция
«Рынок франчайзинга в Сибири раз-
вивается весьма динамично, осо-
бенно в таких городах, как Новоси-
бирск, Иркутск, Норильск, Красно-
ярск, Омск и Томск,— говорит пре-
зидент РАФ Агнесса Осипова.— Ком-
пании из Сибири занимают пять по-
зиций в рейтинге журнала Forbes 
„25 самых выгодных франшиз в Рос-
сии“, у которых по сравнению с про-
шлым годом наибольший прирост 
точек». Это новосибирские компа-
нии — служба доставки СДЭК, сеть 
автосервисов «Вилгуд», сеть кофеен 
Traveler’s Coffee, электронный спра-
вочник 2ГИС и производство сверх-
прочных покрытий с зеркальным 
блеском Unibrait. Такой впечатляю-
щий результат, учитывая, что в Сиби-
ри проживает только 24% населения 
страны, по мнению госпожи Осипо-
вой, «выводит регион в лидеры рос-
сийского франчайзинга».

Две из пяти франшиз рейтин-
га — «Вилгуд» и Unibrait — произ-
водственные компании. «Это очень 
важно, так как, по оценке РАФ, сре-
ди компаний, развивающихся по 
франчайзингу, к категории произ-
водственных относятся не более 4% 
от общего числа. Производство — 
сложный вид бизнеса, который тре-
бует инновационных разработок, 
внедрения современных техноло-
гий, хорошего знания конъюнкту-
ры и емкости рынка»,— констатиру-
ет Агнесса Осипова.

В РАФ считают, что экономиче-
ская нестабильность сыграла в поль-
зу развития франчайзинга. Успеш-
ное сотрудничество с крепкими 
брендами стало для одних предпри-
нимателей эффективным инстру-
ментом развития бизнеса, а для дру-
гих — основанием для его полного 
перепрофилирования на развитие 
по франчайзингу. Снижение рисков 
при старте, удлинение жизненно-
го цикла бизнеса, синергия творче-
ского и делового потенциала партне-
ров франчайзинговой сети — все это 
дает мощный рост среднего класса, 
считает Агнесса Осипова. «Положи-
тельный результат одних предпри-
нимателей мотивирует других, на-
чинается цепная реакция. Чем боль-
ше концентраций франчайзинго-
вых предложений в одном регионе, 
тем больше желающих попробовать 
свои силы в бизнесе данного форма-
та. Лучшая реклама франшизы — это 
скорость выхода на точку безубыточ-
ности и позитивные отзывы фран-
чайзи, которые являются весомым 
аргументом для других предприни-
мателей»,— подчеркивает она.

Попали в точку
К числу успешных франчайзеров в 
Сибири относятся десятки компа-
ний — от точек по продаже кофе до 
многомиллиардного бизнеса. К по-
следнему, например, относится ком-
пания «2ГИС». «Франчайзинг — ос-
новной инструмент территориаль-

ного развития „2ГИС“. Большинство 
офисов открыто по этой модели. По-
скольку практически все крупные 
города в России нами уже охваче-
ны, сейчас основной вектор — за-
пуск проектов в СНГ,— рассказыва-
ет директор по франчайзингу ком-
пании „2ГИС“ Сергей Вурим.— При 
этом мы не гонимся за количеством 
новых точек, нам важно найти парт-
неров, которые могут качественно 
поддерживать продукт на своей тер-
ритории и с нашей поддержкой до-
биваться хороших коммерческих ре-
зультатов».

В этом году компания запустила 
карту и справочник 2ГИС в Шымкен-
те и Актау (Казахстан). В 2016 году объ-
ем продаж рекламы в сервисе «2ГИС» 
составил 4,7 млрд руб., при этом по-
ловину объема продаж в России и 
СНГ сгенерировали франчайзи, поло-
вину — собственные филиалы. «По-
купают франшизу разные предпри-
ниматели, главное для нас — парт-
нер должен быть готов уделять проек-
ту время и внимание. „2ГИС“ — это 
не история про „вложился и жду при-

быль“. Успех проекта во многом зави-
сит от того, насколько активно пред-
приниматель участвует в проекте и 
использует предлагаемые ему ин-
струменты»,— объясняет Сергей Ву-
рим. Стоимость франшизы «2ГИС» за-
висит от размера города. Суммарные 
затраты на франшизу, открытие ло-
кального офиса «2ГИС», рекламу, фор-
мирование базы рекламодателей для 
вывода проекта в прибыль господин 
Вурим оценил в $300 тыс. для средне-
статистического города. Примерно 
два с половиной года требуется фран-
чайзи для вывода в прибыль и пять 
лет — для возврата вложений.

Для одного из российских лиде-
ров по производству биологически 
активных добавок (БАД) ЗАО «Эва-
лар», чьи штаб-квартира и произ-
водственные мощности расположе-
ны в Бийске, продажа франшизы — 
это способ расширить каналы сбыта 
продукции и вывести на рынок но-
вые бренды, так как франчайзи, со-
гласно условиям контракта, обяза-
ны иметь весь ассортимент продук-
ции «Эвалар». «На сегодня доля БАД 
не превышает 5% в ассортименте ап-
тек — это очень мало. При этом си-
туация усугубляется концентрацией 

аптечных сетей. Это осложняет про-
движение брендов в аптеки, удоро-
жая маркетинговые затраты, про-
исходит сужение ассортимента, так 
как аптечные сети интересуют вы-
соколиквидные позиции с высокой 
оборачиваемостью»,— комментиру-
ет председатель совета директоров 
ЗАО «Эвалар» Наталия Прокопьева.

В настоящий момент количество 
аптек, работающих под маркой «Эва-
лар», достигло 122 в 26 регионах 
РФ. «Текущий и 2016 годы показали 
наиболее динамичный прирост се-
ти, которая увеличилась более чем 
на 100%. Например, в 2017 году под 
бренд „Эвалар“ перешли 13 аптек. 
Большинство держателей франши-
зы — это региональные аптеки»,— 
рассказывает Наталия Прокопьева. 
Паушальный взнос за франшизу со-
ставляет 5 тыс. руб., роялти — 0,1% от 
реализации продукции. Затраты на 
оформление торгового зала — 100–
300 тыс. руб. «С учетом средних про-
даж окупаемость инвестиций — око-
ло шести-восьми месяцев»,— добав-
ляет госпожа Прокопьева.

Как рассказала «Экономике регио-
на» директор по связям с обществен-
ностью группы компаний «Обувь 

России» Наталья Паули, франчай-
зинг позволяет расширить геогра-
фию продаж и рынки сбыта, «вый-
ти в те города, в которых „Обувь Рос-
сии“ пока не развивает собственную 
сеть». В первом полугодии 2017 года 
ГК «Обувь России» открыла более 50 
партнерских магазинов в России.

Сложившаяся в стране экономи-
ческая ситуация благоволит и ком-
пании Fit Service (штаб-квартира на-
ходится в Новосибирске), развива-
ющей по франшизе автосервисный 
бизнес. «Кризисные явления на рос-
сийском рынке привели к тому, что 
многие клиенты дилерских стан-
ций уходят от них из-за высокой це-
ны, а следующие по иерархии неза-
висимые автосервисы не всегда мо-
гут предоставить нормальный сер-
вис. Независимые автосервисы, по-
павшие в ситуацию кризиса, начи-
нают искать для себя выход. На сты-
ке этих двух явлений наше предло-
жение по франшизе попадает в точ-
ку и востребовано»,— рассказыва-
ет руководитель сети Fit Service Да-
нил Соловьев. С начала года компа-
ния открыла в России по франшизе 
56 автосервисов, таким образом сеть 
выросла до 82 станций в 33 городах. 

По словам господина Соловьева, 70% 
покупателей франшизы — присое-
диняющиеся автосервисы, 30% — 
инвесторы, приходящие в этот биз-
нес с нуля.

За год стоимость франшизы Fit 
Service снизилась с 500–750 тыс. руб. 
до 100–250 тыс. руб. «Мы взяли за 
правило удваивать количество сер-
висов ежегодно. И чтобы захватить 
пока все еще пустой рынок, мы сни-
зили стоимость предложения. Это 
позволило нам привлечь большее 
количество потенциальных клиен-
тов. Только в июне мы подписали 69 
новых договоров»,— говорит Данил 
Соловьев. Среднюю окупаемость ин-
вестиций франчайзи в открытие точ-
ки он оценил в 18–24 месяца.

«Рыночная конъюнктура 
к нам лояльна»
Особенно заметны на рынке фран-
чайзинга сибирские рестораторы. 
«Сейчас появляется много интерес-
ных ресторанных проектов, в том 
числе формата fast food и fast casual, 
но, к сожалению, большинство из них 
закрываются, так как конкуренция в 
этом сегменте высокая. Франшиза же 
— это как минимум накопленный 
опыт, приведенный в единую систе-
му, простую в управлении,— объясня-
ет управляющий парт нер сети ресто-
ранов New York Pizza Евгения Голов-
кова.— За последние 15 лет мы мак-
симально систематизировали про-
цессы взаимодействия с франчайзи, 
есть готовое решение, задача состо-
ит в ежедневном управлении бизне-
сом». С начала года компания откры-
ла по франшизе три ресторана. Стои-
мость франшизы NYP — от 600 тыс. до 
1 млн руб. в зависимости от формата 
заведения. Компания также берет 4% 
роялти и 2% — взнос на маркетинг. За-
траты на открытие ресторана состав-
ляют 8–12 млн руб., расчетная окупае-
мость — три года.

«На сегодня доходы от франчай-
зинговой деятельности не являют-
ся в компании основными, мы толь-
ко в начале пути. Административ-
ная структура, необходимая для раз-
вития, контроля качества и сервиса в 
ресторанах франчайзи, маркетинго-
вая поддержка — все это требует до-
статочно больших затрат»,— конста-
тирует Евгения Головкова.

Если для NYP франчайзинг — важ-
ный, но все-таки один из инструмен-
тов развития, то для компании «Фуд-
мастер», которая развивает рестора-
ны быстрого обслуживания «Вилка-
ложка»,— основной. «Мы хотим ис-
пользовать сложившуюся на рын-
ке ситуацию. Сегодня весьма благо-
приятное время для активной про-
дажи франшизы. Есть множество 
потенциальных инвесторов, кото-
рые ищут варианты для правильно-
го вложения средств. Проценты по 
вкладам падают, держать деньги в 
банке, как и „в чулке“ невыгодно»,— 
перечисляет благоприятные факто-
ры для своего бизнеса генеральный 
директор компании «Фуд-
мастер» Илья Серов.

Скопировать успех

Экономический кризис и стагнация последних лет привели к резкому росту спроса на франшизы сибирских компаний. По оценке Российской 
ассоциации франчайзинга (РАФ), сибирские франчайзеры — одни из самых успешных в стране. Для одних из них продажа франшизы — до-
полнительный инструмент развития бизнеса, для других — основной источник дохода. И те, и другие нацелены на дальнейший рост франчай-
зингового бизнеса, как на рынке России, так и в СНГ.
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—  недвижимость —

Коммерсантам снова 
интересно

Во многом спрос на жилье сегодня базиру-
ется на сниженной ставке на ипотеку. В фе-
деральных банках базовая ставка с начала 
года упала на 1,5 процентных пункта — до 
9,4%, субсидированная — до 7,4%. Первона-
чальный взнос — от 10% стоимости кварти-
ры. 60–90% сделок по продаже недвижимо-
сти в Новосибирске заключаются на услови-
ях ипотеки, констатируют банкиры. Причем 
количество ипотечных сделок неуклонно 
растет. Сибирский банк Сбербанка России с 
начала года выдал на 21% больше ипотечных 
кредитов, чем годом ранее, а сибирский фи-
лиал ВТБ24 прирос на 15%. На новостройки 
приходится около 40% ипотечных кредитов. 
«Сейчас ставки на минимальном уровне,— 
говорит управляющий директор по ипотеке 
сибирского филиала ВТБ24 Виктория Фер-
ле.— Снижение возможно и будет, но уже 

не такое значительное, в рамках узкого сег-
мента или определенного типа недвижимо-
сти». По данным начальника отдела продаж 
розничных продуктов новосибирского фи-
лиала «Газпромбанка» Елены Бусовой, наи-
более популярное предложение на банков-
ском рынке — рефинансирование ипотеч-
ных кредитов. «Сейчас мы видим увеличе-
ние среднего чека по клиенту, если в начале 
года это было 2 млн руб., сейчас берут и 3, и 
4 млн руб.», — рассказывает госпожа Бусова.

Еще одной тенденцией года стало возра-
щение на рынок инвесторов, которые зара-
батывают на покупке квартиры. «Если в пер-
вом полугодии 2017 года у нас было четыре 
покупателя, которые сразу внесли полную 
стоимость квартиры, то в июле — уже семь, 
в августе же мы заключили 25 таких сделок. 
И тенденция эта в сентябре сохраняется. Лю-
ди приходят к пониманию, что инвестиро-
вать в недвижимость сегодня лучше, чем раз-
мещать деньги в банках»,— делится наблю-
дениями директор по продажам ДСК «КПД-

газстрой» Эдуард Ляхов. Но если до кризиса 
инвестиционные покупатели получили до-
ход на перепродаже недвижимости, вкла-
дываясь в стройку на этапе котлована и про-
давая квартиру после сдачи дома в эксплуа-
тацию, то сейчас — сдавая жилье в аренду. 
«В старые добрые времена первые 20% квар-
тир в домах покупали инвесторы. Мы ви-
дим их сейчас. И таких немало»,— разделя-
ет мнение коллеги директор по реализации 
микрорайона «Ясный берег» Елена Астахова.

Однако воспользоваться восстановлени-
ем спроса на новостройки смогут далеко не 
все застройщики, считают эксперты. Помимо 
кризиса этому будут способствовать новые 
поправки в 214-ФЗ, регламентирующий ры-
нок ДДУ. Среди прочего в новом законе пред-
усмотрены ограничения по размеру уставно-
го капитала и расходования средств дольщи-
ков, вводится компенсационный фонд. «Идет 
стрижка жирных ленивых котов. Раньше ин-
вестиции в строительство жилья позволяли 
получать до 70% годовых, люди продавали 

лицензии на недропользование и уходили в 
стройку. И кто-то к этому привык и не готов 
управлять бизнес-процессами и рентабель-
ностью по-новому. Предполагаю, что из 270 
новосибирских застройщиков с рынка уй-

дет половина. Ничего страшного. Думаю, 30–
50 компаний вполне способны закрыть по-
требности города в новом качественном жи-
лье»,— заявляет Максим Марков.

Михаил Кичанов
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экономика региона

— тенденции —

С опорой на ГЧП
Наибольший темп роста инвестиций 
в основной капитал по итогам перво-
го полугодия 2017 года в Западной 
Сибири зафиксирован в Республи-
ке Алтай — 47,3% к аналогичному пе-
риоду прошлого года. При этом сред-
несибирский показатель инвести-
ционной активности составил –6%, 
а среднероссийский — +4,8 %. В эко-
номику республики инвестирова-
но 3,74 млрд руб. Наибольшие сред-
ства инвесторы направили в энерге-
тику, включая строительство солнеч-
ной электростанции в Майминском 
районе, транспортировку и хране-
ние, а также жилищное строитель-
ство, отметили в республиканском 
правительстве. Капиталоемкие про-
екты реализуются с участием бюдже-
та — строительство очистных соору-
жений в Горно-Алтайске, мостов че-
рез реки Катунь, Чарыш и Аксай.

В Кузбассе, по данным Кемерово-
стата, инвестиции в первом полуго-
дии 2017 года достигли 85,5 млрд 
руб. Это почти на треть (+30,3%) боль-
ше, чем годом ранее. Тогда регион 
привлек 61,62 млрд руб. (–17,3% к 
аналогичному периоду 2015 года). С 
января по июнь инвесторы вложили 
в химическое производство Кеме-
ровской области 1,55 млрд руб., в ме-
таллургию — 1 млн руб., в нефтепе-
реработку — 957,4 млн руб., в произ-
водство пищевых продуктов — 611,2 
млн руб. Самый большой объем ин-
вестиций пришелся на добычу угля 
— 36 млрд руб. По данным областно-
го департамента угольной промыш-
ленности, за семь месяцев 2017 года 
предприятия региона увеличили до-
бычу на 9%, до 139,2 млн т.

Заместитель губернатора Кеме-
ровской области по инвестициям и 
инновациям Станислав Черданцев 
инвестиционную активность связы-
вает с созданием в регионе террито-
рий опережающего социально-эко-
номического развития (ТОСЭР). «На-
ша область обладает комплексом 
конкурентных преимуществ для ве-
дения экономической деятельности. 
Активно сотрудничаем с Фондом раз-
вития моногородов. В границах двух 
моногородов Кузбасса — Анжеро-Суд-
женска и Юрги — созданы ТОСЭР»,— 
констатирует господин Черданцев.

Наибольший интерес инвесто-
ры в Кузбассе проявляют к маши-
ностроению, лесопереработке, АПК 
и туризму. В лесопереработке круп-
ный проект реализует компания 
«Нашлес». В течение 2017–2019 го-
дов инвестор намерен построить в 
Таштаголе предприятие с полным 
циклом заготовки и глубокой пере-
работки древесины стоимостью 450 
млн руб. Среди проектов АПК выде-
ляется строительство рыборазводно-
го комплекса по производству форе-
ли в условиях замкнутого водоснаб-
жения в Юрге, которое ведет ООО 
«Сибирская инвестиционная груп-
па». Мощность первой очереди — бо-
лее 1 тыс. т в год, стоимость — 638 
млн руб. В моногороде Ленинск-Куз-
нецкий стартовал крупный инвест-

проект по строительству комплек-
са глубокой переработки угля (инве-
стор — ООО «Лантан-2000»). Его стои-
мость — 2 млрд руб., ввод в эксплуа-
тацию намечен на 2019 год.

Алтайский край по итогам полу-
годия привлек 25,2 млрд руб. инве-
стиций. В сопоставимых ценах это 
на 8,6% больше, чем в первом полу-
годии 2016 года. Самые большие ин-
вестиции бизнес направил на об-
новление машин и оборудования, 
включая производственный и хо-
зяйственный инвентарь (42,1% об-
щего объема инвестиций). Размер 
вложений крупных и средних пред-
приятий региона превысил 14 млрд 
руб. —  на 10,5% больше показате-
лей 2016 года. «За последние десять 
лет индекс физического объема ин-
вестиций в основной капитал в Ал-
тайском крае увеличился в 1,4 раза, 
среднегодовой темп роста — 102,7%. 
В регионе создана система поддерж-
ки предпринимателей и привлече-
ния инвесторов. Организовано ком-
плексное сопровождение инвести-
ционных проектов, включающее по-
иск инвесторов, информационную 
и консультационную поддержку, со-
действие в подготовке документов и 
проведение экспертизы заявки для 
получения господдержки»,— про-
комментировали в пресс-службе Ал-
тайского центра инвестиций и раз-
вития (АЦИиР).

По данным АЦИиР, на этапе завер-
шения находятся проекты по модер-
низации мощностей на Черемнов-
ском сахарном заводе (стоимость 
проекта — 810 млн руб.) и Барнауль-
ском молочном комбинате (220 млн 
руб.). Холдинг «Алтайлес» до конца 
сентября планирует запустить завод 
по производству древесных топлив-
ных гранул стоимостью более 130 
млн руб. «Алтайлес» также иниции-
ровал проект строительства комби-
ната по выпуску древесноволокни-
стых плит мощностью 240 тыс. куб. м 
в год. Стоимость — 6 млрд руб. «Рас-
считываем, что строительство совре-
менного завода позволит выйти на 
новые рынки сбыта и расширить ас-
сортимента продукции»,— говорит 
генеральный директор холдинга 
«Алтайлес» Иван Ключников. К зна-
чимым для региона проектам отно-
сится и модернизация Коротоякско-
го и Табунского элеваторов и Калман-
ского комбината хлебопродуктов. 

В Омской области инвестиции со-
ставили 31,3 млрд руб., что на 3,5% 
больше, чем в 2016 году. По данным 
Омскстата, половина от этой суммы 
приходится на обрабатывающие про-
изводства — нефтепереработку, пи-
щевую промышленность, производ-
ство кокса, компьютеров, электрони-
ки; 8% — на сферу перевозок и хране-
ния, 7% — на сельское хозяйство, 6% 
— на торговлю.

Затянули пояса
Наибольшее снижение инвестиций 
на территории Западной Сибири за-
фиксировано в Республике Хакасия, 
–30,1%. Вложения упали до 5,1 млрд 
руб. Бизнес стал меньше вкладывать 
в строительство — 20,9 млн руб., или 

13,3% от инвестпотока в аналогич-
ном периоде 2016 года, сельское хо-
зяйство — 61,2 млн руб. (–28,4%) и 
угледобычу — 820,5 млн руб. (–3,1%).

С резким падением инвестиций 
столкнулся и Красноярский край, 
который недосчитался 20,9% к уров-
ню первого полугодия 2016 года. Об-
щий объем вложений составил 146,8 
млрд руб., что на 33,5 млрд руб. мень-
ше показателя достигнутого кра-
ем годом ранее. Около 77% инвести-
ций пришлись на крупный и сред-
ний бизнес Норильска, Краснояр-
ска, Туруханского, Эвенкийского и 
Таймырского районов. Более 60% ин-
вестиций направлено на добычу по-
лезных ископаемых, металлургиче-
ское производство, транспортиров-
ку и хранение. 

«Падение инвестиций связано не 
с тем, что у нас все плохо, а с тем, что 
у нас все было очень хорошо,— гово-
рит заместитель председателя коми-
тета по бюджету и экономической 
политике законодательного собра-
ния Красноярского края Егор Васи-
льев.— Просто мы долго показывали 
большой процент инвестиций. Стро-
или нефтепровод в Эвенкии, вводи-
ли алюминиевые заводы, большие 
промышленные объекты в Нориль-
ске. У крупных компаний были мас-
штабные инвестиционные проек-
ты. Я не скажу, что сейчас их инве-
стиционная деятельность сверну-
лась, ведь есть крупные проекты на 
арктическом шельфе, Роснефть про-
должает разработку месторождений, 
но так получилось, что темпы инве-
стиционного развития края прибли-
зились к средним по стране».

В крае активно развивается ле-
соперерабатывающая промышлен-
ность. На полную мощность вышли 
три лесоперерабатывающих произ-
водства: Приангарский ЛПК, пред-
приятия «Краслесинвест» и «Сиблес 
проект». С начала года в это направ-
ление инвестировано 1,7 млрд руб. 
В августе инвестсовет Красноярско-

го края включил два крупных про-
екта в сфере лесного хозяйства в пе-
речень приоритетных — ООО «Крас-
фан» (стоимость — 2 млрд руб.) и 
ООО «Ангара лес» (352 млн руб.). Так-
же в регионе планируется реализа-
ция проекта по строительству круп-
ного тепличного комплекса (пло-
щадь 30 га) стоимостью 6 млрд руб. 
Инвестор — ООО «АПХ Эко-культу-
ра». «В рамках проекта на террито-
рии Красноярского края планирует-
ся возвести объекты необходимой 
инфраструктуры: распределитель-
но-логистический центр с лини-
ей калибровки, фасовки и упаков-
ки готовой продукции»,— расска-
зал председатель совета директоров 
холдинга Александр Рудаков.

По данным Фонда развития ин-
вестиционной деятельности и про-
ектного управления Томской обла-
сти (ФРИД), в первом полугодии объ-
ем инвестиций в основной капитал 
составил 39,99 млрд руб., в том числе 
33 млрд руб. по крупным и средним 
организациям. Это на 15,6% меньше, 
чем за тот же период 2016 года (47,4 
млрд руб.). Охотнее всего инвесто-
ры вкладывают в добычу полезных 
ископаемых (50,9%), обрабатываю-
щие производства, транспортиров-
ку и хранение. «Интерес инвесторов 
к Томской области определяют каче-
ство трудовых ресурсов и богатые за-
пасы природных ресурсов. Сочета-
ние уникального человеческого ка-
питала с возможностями созданной 
инвестиционной инфраструктуры 
— особой экономической зоны тех-
нико-внедренческого типа „Томск“ 
и промышленного парка в Томске, 
а также комфортные условия веде-
ния бизнеса существенно повысили 
интерес инвесторов к Томской обла-
сти»,— объясняет заместитель ди-
ректора по развитию ФРИД Евгений 
Бендерский.

«В этом году на территории обла-
сти началась реализация проектов 
по увеличению производства мета-
нола ООО „Сибметахим“, создания 
нового цеха АО „Сибкабель“. На Се-
верной площадке промышленно-
го парка „Томск“ стартовал проект 
НПО „Реагенты Сибири“ по созда-
нию производства реагентов для бу-

ровых растворов. АО „Сибсталькон-
струкция“ построит там производ-
ственную базу для изготовления ме-
таллоконструкций для строитель-
ной отрасли, компания „Стирэкс“ бу-
дет развивать производство утепли-
теля из экструдированного пенопо-
листирола»,— перечислил Евгений 
Бендерский.

Организации Новосибирской об-
ласти использовали 52,2 млрд руб. 
инвестиций, что на 5,8% меньше 
уровня первого полугодия 2016 го-
да, сообщает Новосибирскстат. Наи-
большую долю в общем объеме инве-
стиций составили расходы на строи-
тельство и реконструкцию зданий 
и сооружений — 64,2%. На приобре-
тение машин, оборудования, транс-
порта и инвентаря направлено 31,1%. 
Всего с 2011 по 2016 год Новосибир-
ская область привлекла 987 млрд 
руб. С 2011 по 2014 год объем ин-
вестиций рос — со 140 до 193 млрд 
руб., а с 2015 года — снижается (2016 
год — 143,5 млрд руб.), отметили в 
Агентстве инвестиционного разви-
тия Новосибирской области (АИР). 
«Корпоративный сектор на банков-
ском рынке стагнирует — падения 
нет, но и о взрывном росте речи пока 
не идет»,— комментирует управляю-
щий филиалом Абсолют Банка в Но-
восибирске Олег Павликов.

«Нынешний год характеризуется 
стартом ряда крупных инфраструк-
турных инвестиционных проек-
тов,— рассказывает генеральный ди-
ректор АИР Александр Зырянов.— 
На основе ГЧП будут реализованы 
проекты строительства четвертого 
автомобильного моста через Обь (сто-
имость — 26,28 млрд руб.), семи по-

ликлиник в Новосибирске (5,1 млрд 
руб.). Началась работа по формирова-
нию негосударственного агроинду-
стриального парка „Искитимский“ 
— объем инвестиций в создание его 
инфраструктуры на ближайший год 
прогнозируется собственниками 
площадки в размере 1 млрд руб.».

В 2017 году в Новосибирской обла-
сти запланировано к реализации 863 
объекта стоимостью 341 млрд руб., 
137 из них — в Новосибирске. Сре-
ди крупных проектов, поддержан-
ных с начала года советом по инве-
стициям региона,— развитие склад-
ского комплекса компанией «Волвер 
кампани» стоимостью 11 млрд руб., 
строительство второй очереди мик-
рорайона «Пригородный простор» 
(5,4 млрд руб.), расширение произ-
водства коронарных стентов и кате-
теров АО «Ангиолайн» (500 млн руб.), 
производство продукции средств ги-
гиены и ухода за лежачими больны-
ми ООО «Технопроект» (115 млн руб.).

Понять и привлечь
Несмотря на спад инвестиций, вла-
сти Новосибирской области рас-
считывают по итогам года достичь 
уровня капиталовложений в эконо-
мику не ниже, чем в прошлом году 
(143,5 млрд руб.). По мнению мини-
стра экономического развития Но-
восибирской области Ольги Молча-
новой, структура экономики Ново-
сибирской области позволяет раз-
виваться «чуть более высокими тем-
пами», чем большинство регионов 
страны. В том числе благодаря ме-
рам господдержки, которыми в про-
шлом году воспользовались 23 ин-
вестора, а ее общий объем составил 
529 млн руб. Тогда в поддерживае-
мые проекты бизнес инвестировал 
8,6 млрд руб.

Чиновники намерены изме-
нить практику работы с инвестора-
ми. «Борьба за инвесторов между ре-
гионами обострилась. Поэтому по-
ставлена задача — разработать ком-
плекс мер, которые позволят увели-
чить объемы инвестиций в эконо-
мику региона в последующие годы. 
Нам необходимы масштабные инве-
стиционные проекты, способные за-
метно влиять на экономику области, 
причем мы должны не просто отве-
чать на запросы и предпочтения ин-
весторов, а сами выделять наибо-
лее выгодные направления, форму-
лировать конкретные инвестици-
онные предложения и активно про-
двигать их самыми эффективными 
методами»,— комментирует Алек-
сандр Зырянов. По его словам, реги-
он особенно заинтересован в инве-
стициях в обрабатывающие произ-
водства, выпуск продуктов питания, 
изделий легкой промышленности, 
а также в высокие технологии, обла-
дающие значительным экспортным 
потенциалом и связанные с возмож-
ностями кооперации с инновацион-
ными компаниями кластера «Сибир-
ский наукополис».

Егор Васильев надеется, что и 
Красноярский край в следующем го-
ду сможет выйти в плюс по объему 
привлеченных инвестиций. «Эконо-
мика будет расти. Те крупные проек-
ты, которые сейчас реализуются на 
территории края, имеют большой 
потенциал роста. Отдачу от них мы 
увидим уже в следующем году»,— 
считает депутат.

Михаил Кичанов

Инвестор нестабильности
По итогам первого полугодия в ряде регионов 
Западной Сибири зафиксирован резкий спад 
инвестиций в основной капитал. В Краснояр-
ском крае этот показатель снизился на 20,9%, 
в Томской области — на 15,6%. В то же время 
Кемеровская область сумела привлечь на 
30,3% больше инвестиций, чем годом ранее. 
Снижение активности инвесторов региональ-
ные институты развития склонны объяснять 
неблагоприятной конъюнктурой на россий-
ском и мировом рынках, при этом рост инве-
стиций они связывают с эффективной систе-
мой поддержки предпринимателей.

Новостройкам вернули цену

с9

Проект расширения производства 
коронарных стентов компания 
«Ангиолайн» реализует 
преимущественно за счет 
собственных средств
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Динамика объема вновь выданных кредитов юрлицам и ИП  
в регионах Западной Сибири
Регион С января 2016  С января 2017   Изменение, % 
 по июнь 2016 года, по июнь 2017, 
 млрд руб. млрд руб.
Омская область 43,05 48,96 13,7
Томская область 41,31 40,52 –1,9
Алтайский край 50,05 51,8 3,5
Республика Алтай 8,17 4,48 –45,2
Новосибирская область 118 122,23 3,5
Кемеровская область 241,83 151,75 –37,2
Красноярский край 275,35 117,93 –57,2
Республика Хакасия 7,02 6,23 –11,3

* Источник: Сибирское ГУ Банка России

Динамика среДневзвешенных цен на новостройки в новосибирске, 
тыс. руб. за кв. м.
ИсточнИк: АнАлИтИческИй сервИс «ДекАрт.онлАйн».

январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь
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– интервью –

«У нас не 
восстановительный рост»
— Алтайский край в эти дни от-
мечает 80-летие. Насколько по-
казатели развития экономики 
региона в условиях непростой 
конъюнктуры на российском 
рынке дают повод для празднич-
ного настроения?
— Наш регион не может быть вычер-
кнут из общероссийского контекста, 
поэтому бравурных реляций о том, 
что мы идем по накатанной дороге, 
демонстрируя колоссальные темпы 
экономического роста, произносить 
не буду. Макроэкономические труд-
ности и напряженность между Рос-
сией и Западом не могут не сказы-
ваться на экономике крупного си-
бирского региона. Простой пример: 
мы последовательно выстраиваем 
деловые связи с одним из регионов 
Франции — Франш-Конте. Там жи-
вут замечательные люди. У нас были 
интересные совместные проекты и 
в культурной сфере, и в бизнесе, но 
общеполитическая атмосфера по-
следних лет ухудшила эти отноше-
ния. Интенсивность взаимных кон-
тактов заметно снизилась, но, к сча-
стью, не исчезла вовсе.

Алтайский край — это регион с 
высоким и разнообразным потен-
циалом. У нас устойчивая, структур-
но сбалансированная экономика. Ес-
ли общероссийская экономика за по-
следние десять лет выросла в 1,3 раза, 
то экономика Алтайского края — в 1,4 
раза. Промышленное производство в 
крае по итогам прошлого года вырос-
ло на 2,5% при среднероссийском по-
казателе 1,1%. За семь месяцев теку-
щего года прирост составил 6,2%. Это 
неплохой темп, ведь у нас не восста-
новительный рост: в 2015 году мы ни 
на сотую процента не просели.
— А как себя чувствует пищевая 
промышленность — традицион-
ный флагман экономики Алтай-
ского края?
— Мы укрепились на позициях 
крупнейшего аграрного региона 
страны, гаранта продовольственной 
безопасности в Сибири. Край сохра-
няет места в числе регионов-лидеров 
по производству зерна, говядины и 
молока. По итогам семи месяцев пи-
щевая промышленность в крае вы-
росла более чем на 5%. Обусловлено 
это двумя взаимозависимыми груп-
пами факторов. Во-первых, произво-
дители стали меньше зависеть от по-
годно-климатических условий. Во-
вторых, развитие агропромышлен-
ного комплекса сдерживается пла-
тежеспособным спросом населения. 
Продукты питания не хранятся го-
дами. Хранение их затратно и тре-
бует особых условий. Все эти факто-
ры производители должны учиты-
вать, как и изменения в структуре 
питания. Сибиряки стали меньше 
употреблять в пищу печеного хлеба 
и картофеля. На первый план выш-
ли фрукты, овощи и крупы, которые 
считаются более полезными. Сегод-
ня зерноперерабатывающая про-
мышленность Алтайского края — 
мукомольная, макаронная, крупя-
ная — одна из самых передовых по 
уровню технологий в стране. Это су-
персовременные производства.

Хорошие темпы демонстрирует и 
сельхозмашиностроение. Здесь вну-
тренний потенциал отрасли сочета-
ется с мерами господдержки. В рам-
ках реализации постановления пра-
вительства России №1432 в 2016 го-
ду производителям сельхозтехники 
государство компенсировало 30% от 
стоимости машин, в этом году субси-
дии составляют 20%. С 2010 года сель-
хозмашиностроение в крае развива-
ется по кластерному принципу, что 
позволяет предприятиям неуклонно 
увеличивать объемы производства. 
Сегодня Алтайский кластер аграрно-
го машиностроения (АлтаКАМ) объ-
единяет более двух десятков пром-
предприятий, которые суммарно 
производят около 70% машиностро-
ительной продукции региона.

«Сделать единую систему»
— Какие задачи позволяет решать 
кластерная политика?
— Мы создали кластер не по назва-
нию, а по сути — по степени инте-
грационного взаимодействия. Пред-

приятия АлтаКАМа сконцентриро-
ваны в двух точках — в Рубцовске и 
Барнауле. В краевом центре разви-
тие отрасли определяет Алтайский 
моторный завод, по соседству с кото-
рым работают «Барнаултрансмаш», 
Алтайский завод агрегатов, «Агро-
центр» и ряд других; в Рубцовске — 
Рубцовский завод запасных частей. 
Кластер включает три специализи-
рованные организации, которые за-
нимаются разработками — от идеи 
до конструкторского воплощения. В 
рамках кластера работает крупней-
шая в стране машиноиспытатель-
ная станция в Поспелихе. Это позво-
ляет проверять опытные образцы 
техники в полевых условиях. Одна-
ко главное здесь то, что кластер объ-
единяет дилерские сети участников, 
сервисное сопровождение и гаран-
тийное обслуживание, ведь произ-
водство плугов, почвообрабатыва-
ющей техники, посевных комплек-
сов, тракторов и комбайнов ориен-
тировано на одного и того же потре-
бителя. Тогда зачем создавать парал-
лельные товаропроводящие сети и 
пункты организации сервисного 
обслуживания, если можно сделать 
единую систему? У наших сельхоз-
машиностроителей сегодня десят-
ки представительств по всей стране. 
Алтайская техника поставляется без 
малого в пять десятков российских 
регионов и более десяти иностран-
ных государств.
— В июне стало известно, что в 
Алтайском крае будет создан кла-
стер точного машиностроения? 
Что это за проект?
— Не менее 15 алтайских предпри-
ятий выразили заинтересованность 
объединить усилия и сформировать 
кластер точного машиностроения. В 
частности, планируется создать ин-
жиниринговый центр общего поль-
зования, который обеспечит потреб-
ности всех членов кластера. Среди по-
тенциальных участников я хотел бы 
выделить Алтайский завод прецизи-
онных изделий (АЗПИ) — единствен-
ное производство в Сибири, выпу-
скающее форсунки. Эти изделия за-
вод делает не только для российских 
предприятий, но и для международ-
ных корпораций. Среди них — фир-
ма Bosch. Таким образом, АЗПИ уже 
является частью международного 
кластера. Зачем промышленному ги-
ганту иметь собственное производ-
ство форсунок, которые, к слову, на 
80% определяют КПД двигателя, и ин-
вестировать значительные ресурсы в 
разработку технологий, если можно 
размещать заказы на специализиро-
ванном предприятии. По этому пути 
идет весь мир. Если раньше стреми-
лись иметь всю производственную 
цепочку в одном месте, создавая про-
мышленных монстров, на которых 
бок о бок работали десятки тысяч ра-
бочих, то сегодня мировая практи-
ка такова: оптимальный штат завода 
250–300 человек.

«Жизнь состоит  
из противоречий»
— Есть ли надежда на появление 
подобных производств в моного-
родах Алтайского края?
— Мы этому активно способствуем. 
Для повышения конкурентоспособ-
ности экономики моногородов в на-
стоящее время формируются терри-
тории опережающего социально-
экономического развития (ТОСЭР). 
Это позволит обеспечить льготные 
условия для инвесторов, в том числе 
по уплате налогов и страховых взно-
сов. На первом этапе статус ТОСЭР в 
крае получат Заринск и Новоалтайск.

Наиболее сложная ситуация сло-
жилась в Заринске, где деятельность 
градообразующего предприятия 
ОАО «Алтай-кокс» — крупного про-
изводителя кокса и химической про-
дукции — сильно зависит от конъ-
юнктуры рынка. Как подотрасль ме-
таллургии производство кокса под-
вержено тем же ценовым колебани-
ям, что и металл. Еще в 2007–2008 
годах для оптимизации затрат соб-
ственник предприятия создал во-
круг «Алтай-кокса» не менее десяти 
небольших производств. Когда эко-
номическая ситуация усугубилась, 
он, чтобы спасти основное произ-
водство, избавился от нескольких со-
путствующих. Для нас это стало боль-
шим уроком. Сейчас мы стимулиру-

ем создание в Заринске новых про-
изводств, которые не зависят от эко-
номики «Алтай-кокса». Мы ожида-
ем, что в течение ближайших двух 
лет один из инвесторов запустит на 
этой площадке серьезное кожевен-
ное производство, ведь в регионе бо-
лее 800 тыс. голов крупного рогатого 
скота, развивается овцеводство (наш 
регион — родина уникальной тон-
корунной алтайской овцы, которая 
бьет все рекорды по шерсти и мясу). 
Стоимость инвестиций в предприя-
тие — 1,5 млрд руб. Также рассматри-
вается вопрос создания в Заринске 
обувного и галантерейного произ-
водств, а также фабрики по изготов-
лению мягкой мебели.

В моногороде Алейске — одной 
из главных зерноперерабатываю-
щих площадок края — мы работаем 
с потенциальными инвесторами по 
созданию предприятия по перера-
ботке сахарной свеклы. Очень пер-
спективное направление. Производ-
ство этой культуры в регионе посто-
янно увеличивается.

К счастью, фазу возрождения сей-
час переживает ОАО «Алтайский 
химпром» — градообразующее пред-
приятие города Яровое. На произ-
водственную площадку зашли но-
вые инвесторы, выпускается инте-
ресная продукция, востребованная 
нефтегазовой промышленностью. 
Это вселяет в нас оптимизм, что го-
род будет развиваться, появятся но-
вые рабочие места.
— Компания «Алтайский хим-
пром» находится на берегу со-
леного озера Большое Яровое — 
одного из главных туристиче-
ских центров региона. В разви-
тии одного и другого нет проти-
воречия?
— Жизнь состоит из противоречий. 
Разработана и воплощается в жизнь 
программа по созданию дополни-
тельной защиты озера от возмож-
ных вредных факторов. То произ-
водство, которое формируется там 
сегодня, минимизирует угрозу окру-
жающей среде.

«Наращивание турпотока 
— не самоцель»
— Эксперты отмечают большие 
успехи региона в развитии турин-
дустрии. Неслучайно Белокуриха 
в прошлом году стала местом про-
ведения Госсовета по вопросам 
повышения инвестиционной 
привлекательности российских 
курортов. Насколько темпы раз-
вития отрасли отвечают вашим 
ожиданиям?
— У меня такое предчувствие, что тур-
индустрия в Алтайском крае обре-
чена на успех. В среднесрочной пер-
спективе мы ожидаем, что туротрасль 
будет формировать около 10% ВРП.
— А сейчас сколько?
— Около 7%. Думаю, если мы будем 

последовательны и ответственны по 
отношению к нашим гостям, то в те-
чение пяти-семи лет достигнем за-
планированных цифр.
— Что вы имеете в виду, говоря 
об ответственности отрасли к ту-
ристу?
— То, что наращивание турпотока — 
не самоцель. Цель — создание ком-
фортных условий для отдыха. Мы уже 
столкнулись с тем, что спрос на са-
натории в Белокурихе превосходит 
предложения. Мы должны увеличи-
вать количество мест приема, зани-
маться инфраструктурой и этим спо-
собствовать росту числа туристов, а 
не безудержной рекламой: «Давайте, 
приезжайте к нам». Сейчас отдых ту-
ристов в регионе обеспечивают 280 
гостиниц, отелей, мотелей, хосте-
лов, 43 санаторно-курортных учреж-
дения, 180 сельских «зеленых» домов, 
167 турбаз и организаций отдыха. Ал-
тайский край может единовременно 
принять 51 тыс. туристов, в том числе 
19,7 тыс. — круглогодично, при том 
что за последнее десятилетие количе-
ство средств размещения в регионе 
увеличилось в три раза, в том числе 
сельских «зеленых» домов — в 11 раз, 
турбаз — более чем в два раза, сана-
торно-курортных учреждений — в 1,2 
раза. Общий региональный турпоток 
вырос более чем в 3,2 раза, превысив 
в 2016 году 2 млн человек. Только за 
прошлый год мы приросли 30 новы-
ми объектами размещения туристов.
— Инвесторов, наверное, интере-
сует южное направление — Бело-
куриха, Горный Алтай?
— Не только. Бизнес проявляет боль-
шой интерес к западному направле-
нию — соленые озера Завьяловского 
и Романовского районов, города Яро-
вое и Славгород. Пока турпоток сюда 
сезонный, это в основном пляжный 
отдых. Еще одно перспективное на-
правление — это юго-запад Алтай-
ского края. Это наша Колывань — 
центр камнерезного искусства Сиби-
ри, богатый историей горного про-
изводства Змеиногорск. Эти места 
являются и центром православного 
туризма. На Синюху, самую высокую 
гору Колыванского хребта, каждый 
год совершают паломничество пра-
вославные верующие.

Росту турпотока в Алтайский 
край способствует и развитие при-
дорожного сервиса в регионе. Когда 
я только начинал вникать в эту тему, 
около десяти лет назад, рынок при-
дорожного сервиса развивался хао-
тично. Говорят, что и мир возник из 
тотального хаоса, но я в это, честно 
признаться, не верю. Мне больше 
подходит вариант, когда это случи-
лось за шесть дней и строго по плану.

Мы совместно с бизнесом и экс-
пертами разработали и выложили в 
свободный доступ генеральную схе-
му размещения объектов придорож-
ного сервиса. Предприниматели мо-

гут видеть, где и в каких объектах 
нуждается регион. А правительство 
Алтайского края берет на себя обя-
зательства оперативно решать все 
вопросы, в том числе и связанные с 
землеотводом. По такому принципу, 
в частности, был создан придорож-
ный сервис Большого Золотого коль-
ца Алтая и Малого Золотого кольца 
Алтая. Шашлычные под открытым 
небом, отличавшиеся жуткой анти-
санитарией, сменили уютные и безо-
пасные кафе и столовые. Просто нам 
стало понятно: если этот рынок не 
станет цивилизованным, никакого 
развития туризма в регионе не будет.

«Постараемся определить 
оптимум»
— Вы были одним из инициато-
ров введения курортного сбора. 
Что вы ждете от этого налога для 
региона вообще и Белокурихи в 
частности?
— Для исторической правоты: ини-
циатором введения курортного сбо-
ра я не был. Я был из числа тех, кто 
против этой инициативы не стал 
возражать. Честно признаться, ажи-
отаж, который возник вокруг курорт-
ного сбора, мне совершенно непо-
нятен. Тема того не стоит. Федераль-
ный законодатель установил, что в 
2018 году курортный сбор не может 
превышать 50 руб. с одного отдыхаю-
щего в сутки, а с января 2019 года — 
быть больше 100 руб. И в следующем 
году, и в 2019 году мы не будем уста-
навливать максимальный курорт-
ный сбор в Алтайском крае. Постара-
емся определить оптимум для реги-
она. С одной стороны, мы не можем 
игнорировать дополнительный ис-
точник финансирования для разви-
тия курортных мощностей. Однако 
он не очень большой. По самым сме-
лым подсчетам, в 2018 году сбор со-
ставит около 50 млн руб. И это в год. 
А учитывая, что курортный сбор нач-
нут взимать с 1 мая 2018 года, то тог-
да эту сумму нужно сократить на 
треть. В итоге мы получим весьма 
символическую сумму, зная, сколь-
ко стоит обустройство курорта. К сло-
ву, за последние пять лет инвестици-
онные вложения в туротрасль края 
превысили 18 млрд руб.

С другой стороны, региональ-
ным законодателям придется прой-
ти между Сциллой и Харибдой, при-
нимая соответствующий закон. Нуж-
но, не отпугнув потенциального го-
стя, установить такой сбор, чтобы он 
хотя бы оправдывал затраты на ад-
министрирование.
— В регионе реализуется ряд ин-
вестиционно емких туристиче-
ских проектов: «Белокуриха-2», 
ОЭЗ «Бирюзовая Катунь», «Сибир-
ская монета» и другие. Насколько 
налоговая отдача от этого бизне-
са соответствует ожиданиям ре-
гиона?

— Мы все немножко идеалисты. Всег-
да хочется, чтобы проекты развива-
лись быстрее, но жизнь нередко соз-
дает сюжеты, которые мы не можем 
предвидеть. За время моей, не такой 
уж продолжительной по сравнению с 
некоторыми коллегами работы, стра-
на пережила два экономических фи-
нансовых кризиса. Конечно, они ска-
зались и на темпах развития круп-
ных туристических проектов.
— В конце 2016 года полномочия 
по управлению ОЭЗ «Бирюзовая 
Катунь» перешли от Федерально-
го центра к Алтайскому краю. Ка-
ково ваше отношение к этому?
— Считаю, что это правильное реше-
ние, которое позволит ускорить реа-
лизацию уникального проекта. Мы 
и раньше вкладывали серьезные 
средства региона в строительство 
инфраструктуры «Березовой Кату-
ни» — построили шикарный мост 
через Катунь и дорогу к нему общей 
стоимостью 1,1 млрд руб. Но наши 
вложения не включались в устав-
ный капитал, и мы не могли при-
нимать решение по этому проек-
ту. Только теперь мы получили пра-
во управлять процессом, добиваясь 
нужного результата. В конце 2016 го-
да в ОЭЗ появились два новых якор-
ных инвестора с проектами общей 
стоимостью более 1,6 млрд руб. В 
2017 году поступило еще три заявки. 
Я уверен, что в ближайшие несколь-
ко лет мы запустим всю инфраструк-
туру. «Бирюзовая Катунь» — это не-
потопляемый корабль, это мое глу-
бокое убеждение. Ежегодно здесь от-
дыхают более 400 тыс. человек.
— В ноябре исполнится три го-
да Altai Рalace — первому казино 
игорной зоны «Сибирская моне-
та». Ожидается ли в ближайшее 
время появление новых объектов?
— Собственник Altai Рalace заявил 
о дальнейшем развитии площадки. 
Инвестиционный проект предпо-
лагает строительство гостиничного 
комплекса на 100 мест с казино, го-
стиницы бизнес-класса на десять но-
меров и второго игрового зала. Так-
же он изучает возможность строи-
тельства горнолыжной трассы. С мо-
мента открытия игорной зоны «Си-
бирская монета» ее посетили около 
93 тыс. человек. Региональный бюд-
жет от ее деятельности получил око-
ло 85 млн руб., в том числе налог на 
игорный бизнес — около 65 млн руб.

В текущем году турпоток превысил 
уже 52 тыс. человек, что на 40% боль-
ше результата 2016 года. Есть интерес 
к игорной зоне и со стороны других 
инвесторов. Ведем переговоры.
— Кризис на строительном рын-
ке в ряде сибирских регионов 
привел к росту числа обманутых 
дольщиков. Есть ли такая пробле-
ма в Алтайском крае, и как ее ре-
гион решает?
— На территории Алтайского края 
реализуются три жилых проекта, сро-
ки строительства которых по разным 
причинам затянулись: один дом в 
Барнауле и два — в Новоалтайске. За-
вершение строительства этих объек-
тов находится на постоянном контро-
ле региональных властей и органов 
местного самоуправления. В регионе 
накоплен большой и успешный опыт 
решения проблемы обманутых доль-
щиков. Уверен, что ситуация не вый-
дет из-под контроля. Есть надежда, 
что те коррективы, которые в этом го-
ду были внесены в законодательство 
о долевом строительстве, сведут до 
минимума вероятность появления 
долгостроя и обманутых дольщиков.

Беседовал Михаил Кичанов

«Мы все немножко идеалисты»
Для многих Алтайский край — житница Сиби-
ри. Между тем за последние десять лет реги-
он сделал большие успехи в развитии турин-
дустрии. Именно здесь развивается един-
ственный в стране успешный проект особой 
экономической зоны «Бирюзовая Катунь», а 
ежегодный турпоток превышает 2 млн чело-
век. О том, как чувствует себя экономика Ал-
тайского края в условиях стагнации в стране, 
и какое место занимает в ней туризм, в интер-
вью рассказал губернатор Алтайского края 
Александр Карлин.

Инвестиции Review администрация 
алтайского края 

партнер проекта
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Л Е К С А Н Д р  К А р Л И Н 

Александр Карлин родился в 1951 году в селе Медведка Тюменцев-
ского района Алтайского края. С золотой медалью окончил в 1968 
году школу в селе Вылково, в 1972 году с отличием — Свердловский 
юридический институт. Прошел все ступени профессионального роста 
в органах прокуратуры и юстиции — от следователя в прокуратуре 
Бийска до первого заместителя министра юстиции РФ. В 2004 году 

возглавил новое подразделение администрации президента РФ — 
Управления по вопросам государственной службы. В августе 2005 
года по представлению президента РФ Александр Карлин наделен 
полномочиями главы администрации Алтайского края, которые были 
продлены в июле 2009 года. В сентябре 2014 года всенародно избран 
губернатором Алтайского края.

О  р Е г И О Н Е А Л Т А й С К И й  К р А й 

Территория Алтайского края составляет 168 тыс. кв. км. Это 1% 
территории России, или 3,3% территории Сибирского федерального 
округа. Численность населения — 2,4 млн человек (1,6% населения 
страны, или 12,2% населения округа), 43,7% населения — сельское 
(в среднем по России — 26%). Промышленность, сельское хозяй-

ство, торговля формируют около 55% общего объема ВРП края. В 
последние годы все более весомый вклад в экономику вносит туризм. 
В 2017 году Алтайский край занял 29 строчку Национального рейтинга 
состояния инвестиционного климата в субъектах РФ, поднявшись на 
20 позиций по сравнению с предыдущим годом.
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экономика региона

— финансы —

Меняющиеся условия
В прошлом году Центробанк РФ отнял лицен-
зии почти у сотни банков в России. За девять 
месяцев 2017 года — у 41. В этом году в чер-
ный список попали четыре сибирских банка 
(в 2016 году — два): барнаульский Тальменка-
банк, красноярский «Енисей», омские «Си-
риус» и «Сибэс». Из них только «Енисей» вхо-
дил в топ-300 банков страны по размеру ак-
тивов (banki.ru), занимая 238 место. Осталь-
ные три банка занимали места с 363 по 528. 
В 2016 году «Енисей» снизил размер активов 
на 1,6 млрд руб., или 16%. «Сибэс» просел на 
62 млн руб., а «Сириус» потерял более 1 млрд 
руб., что составляло более половины его ак-
тивов. Только Тальменка-банк показал рост 
6,5%. Причинами отзыва лицензий стало на-
рушение банками 115-ФЗ «О противодей-
ствии легализации (отмыванию) доходов, по-
лученных преступным путем, и финансиро-
ванию терроризма» и нормативных требова-
ний Банка России, касающихся размера ка-
питала финансово-кредитных организаций.

Все опрошенные «Экономикой региона» 
банкиры считают, что основной этап очище-
ния рынка от недобросовестных банков уже 
закончился, и оставшимся на рынке игро-
кам отзыв лицензии не грозит, во всяком 
случае, в ближайшее время.

По данным banki.ru, в 2017 году все регио-
нальные банки Сибири из топ-300 показали 
рост активов. Наименьшая динамика оказа-
лась у алтайского Сибсоцбанка (+0,04%), наи-
большая — у Кузнецкбизнесбанка (+13,35%). 
Причем они показывают стабильный рост 
экономики с 2015 года. Исключением стало 
снижение на 7% активов у Томскпромстрой-
банка за период с августа 2015 года по август 
2016 года. Однако с тех пор активы организа-
ции выросли более чем на 12%.

Рост активов — только один из критери-
ев финансовой стабильности банка, конста-
тируют эксперты. Формирование резервов 
в нужном объеме, консервативная полити-
ка в размещении собственных средств и да-
же предоставление ЦБ прозрачной отчетно-
сти и в нужный срок не менее важны для то-
го, чтобы оставаться на рынке.

Ориентир на стабильность
«Сохранение устойчивости для банка — обя-
зательное условие существования бизнеса, 
которое не должно зависеть от ситуации на 
рынке и других внешних факторов»,— счи-
тает председатель правления АО «Банк „Ак-
цепт“» Константин Васильев. Если еще два го-
да назад банкиры были увлечены «погоней за 
клиентами» и активными продажами, то сей-
час среди главных условий работы на рын-
ке они называют прозрачность бизнеса, от-
сутствие сомнительных операций и соответ-
ствие нормам и требованиям Центробанка.

Ужесточение требований Центробанка 
РФ — вызов современного мира, который 
все больше становится цифровым. Регуля-
тор оказывает влияние на развитие как вну-
тренних процедур, так и маркетинговых 
процессов, направленных на усиление ры-
ночных позиций банка, отмечают участни-
ки рынка. «Трудности мобилизуют внутрен-
ние резервы, заставляют активнее двигать-

ся, быть в тренде, думать над нюансами и 
правильно расставлять акценты»,— указы-
вает Константин Васильев.

Председатель правления Сибсоцбанка 
Дмитрий Тюнин выделяет два источника 
устойчивости банка. Первый — консерва-
тивная политика управления деньгами кли-
ентов. «Мы всегда имеем избыточный запас 
ликвидности, даже если это мешает нам за-
рабатывать дополнительные средства — то 
есть ставим надежность во главу угла»,— 
объясняет он. Второй фактор — принадлеж-
ность банка правительству Алтайского края. 
«С таким собственником вопрос надежности 
для наших клиентов совсем уж не вызыва-
ет сомнений»,— заключает господин Тюнин.

Региональный банк гораздо больше фе-
дерального зависит от экономики региона, 
констатируют банкиры. «Ничего удивитель-
ного в этом нет. Вряд ли стоит рассматривать 
банковский сектор как самостоятельную и 
независимую от реального сектора отрасль. 
Банковский бизнес — сфера услуг, которая 
сопровождает промышленность, торговлю, 
производство. Потери регионального сек-
тора в основных отраслях неизбежно ска-
зываются на состоянии региональных бан-
ков»,— констатирует первый заместитель 
председателя правления АО «Кузнецкбиз-
несбанк» Сергей Попов. По его наблюдени-
ям федеральные компании нередко выбира-
ют в финансовые партнеры крупные россий-
ские банки.

«Вертикально интегрированным струк-
турам удобнее вести разговор об обслужива-
нии с такими же гигантами из банковской 
сферы. Нет здесь какого-то заговора против 
„местных“, но и „места для местных“ тоже 
нет. По образному выражению первого зам-
преда ЦБ Дмитрия Тулина, если раньше „тра-
вы для зайцев хватало“, то теперь „слишком 
большие зайцы“ не брезгуют ничем,— гово-
рит господин Попов.— Поэтому небольшим 
региональным банкам остается малый биз-
нес, который „крупняку“ пока неинтересен. 
Тот самый малый бизнес, который зачастую 
сам находится в огромной зависимости от 
„недоброй воли“ крупного бизнеса. Но зача-
стую положение малого бизнеса нестабиль-
но, зависит от одного-двух заказчиков, и кре-
диты, выданные таким предприятиям, с точ-
ки зрения риска, не очень качественные».

Все просто, главное — делать
Чтобы минимизировать риск отзыва лицен-
зий, региональные банки нередко вынуж-
дены менять стратегию развития бизнеса. 
Генеральный директора банка «Левобереж-
ный» Владимир Шапоренко рассказал, что 
стратегия банка уже несколько лет направ-
лена не на привлечение большего числа 
клиентов, а на улучшение качества бизне-
са. «Повышаем эффективность работы, про-
изводительность труда, оттачиваем бизнес-
процессы»,— отметил господин Шапоренко.

Консервативный подход к управлению 
банком руководство «Левобережного» совме-
щает с новыми трендами. «Внедряем береж-
ливое производство, технологии Agile. Ко-
нечно, тренды должны быть в уместном для 
банковского сектора виде»,— объясняет Вла-
димир Шапоренко. Впрочем, к этому регио-
нальные банки подталкивает Банк России. 

«Мы стали тщательнее принимать решения. 
Проводим специальные мероприятия, что-
бы вычислить среди клиентов тех, кто зани-
мается обналичкой и другими серыми опе-
рациями»,— подчеркивает он.

По словам Константина Васильева, банк 
«Акцепт» придерживается «выверенной 
стратегии управления рисками и капита-
лом». «Банк поддерживает ликвидность на 
уровне, значительно превышающем зако-
нодательно установленные нормы. Мы ста-
раемся обеспечивать оптимальное соотно-
шение доходности совершаемых операций 
и уровня принимаемых рисков»,— говорит 
господин Васильев. По его словам, «подушка 
ликвидности» поддерживается на уровне не 
менее 100% от объема обязательств банка до 
востребования.

«Экономическая ситуация меняется, и 
мы ищем наиболее эффективные и востре-
бованные ниши. Сейчас это МСБ. За послед-
ние два года макроэкономическая ситуация 
в России стала более-менее понятна. Сово-
купность таких факторов, как стабилизация 
валютного курса, улучшение ситуации с лик-
видностью, снижение стоимости фондиро-
вания оказывает положительный эффект на 
банковский сектор»,— считает банкир.

В поисках преимущества
Региональным банкам сложно конкуриро-
вать с федеральными игроками. Но как раз 
в региональности они видят свое преиму-
щество. Константин Васильев убежден: ре-
гиональный банк лучше знает особенности 
развития региональной экономики, струк-
туру местного хозяйства, потребности кор-
поративного сегмента и населения. «Услуги, 
оказываемые банком, персонифицирова-
ны и адаптированы к потребностям бизне-
са. Практика показывает, что региональные 
банки нередко гибче крупных игроков фи-

нансового рынка»,— отмечает господин Ва-
сильев. «Мы нацелены на содействие с пра-
вительствами сибирских субъектов в раз-
витии регионов, на участие в общественно-
значимых проектах, в программах админи-
страций по льготному кредитованию»,— до-
бавляет он. В стратегии «Акцепта» отражено 
участие банка в социально-экономической 
жизни регионов, среди которых Омская об-
ласть, Красноярский и Алтайский края.

Константин Васильев в перспективе не-
скольких лет ожидает сокращение числа 
игроков на банковском рынке Сибири. Это 
произойдет «за счет прохождения процедур 
объединения, вызванных требованиями 
Банка России по наращиванию собственно-
го капитала коммерческими банками», счи-
тает банкир.

Сергей Попов из АО «Кузнецкбизнесбанк» 
напротив не предвидит на рынке объедине-
ний и слияний. «Слишком разные интересы 
у акционеров и слишком непредсказуемы 
скелеты в шкафах банков, желающих объе-
диниться. Неизвестность страшна. Если ре-
гулятор не может увидеть всех сюрпризов в 
поднадзорных учреждениях, то кому нужны 
риски покупки банка с темным прошлым?» 
— спрашивает господин Попов.

Условия для стабильного развития реги-
ональных банков участники рынка видят в 
новой инициативе регулятора. Банк России 
вводит дифференцированный подход к над-
зору в зависимости от величины капитала 
и размера банка. «Введение базовых лицен-

зий для банков с капиталом менее 1 млрд 
руб. определит особые правила ведения дея-
тельности для этих банков, но позволит про-
должить им свою работу на местах в регио-
нах»,— отмечает Константин Васильев.

Согласно открытым источникам финан-
совое положение региональных банков в 
Сибири не вызывает нареканий, комменти-
рует аналитик ГК «Финам» Сергей Дроздов. 
«Схема успешной работы любого банка про-
ста. Нужно вести бизнес честно, выполняя 
указания регулятора, иметь понятную стра-
тегию развития, а также жестко контролиро-
вать риски, связанные с непосредственной 
деятельностью финансово-кредитной орга-
низации. В противном случае, в виду поли-
тики ЦБ по зачистке рынка от недобросо-
вестных участников, банки, которые при-
выкли работать в стиле а-ля 90-е, ждет отзыв 
лицензии»,— считает господин Дроздов.

Владимир Шапоренко из «Левобережно-
го» напротив полагает, что регулятор уже на-
вел порядок на рынке, и сейчас действия 
ЦБ направлены на то, чтобы сделать его ста-
бильным. «Я не думаю, что в Сибири оста-
лись банки, которые живут по старинке. Их 
бы обнаружили еще два-три года назад. Все 
руководители и владельцы банков, которых 
я знаю,— вполне адекватные люди. Они ме-
няются в соответствии с новыми условиями 
на рынке и новыми требованиями ЦБ»,— за-
ключает Владимир Шапоренко.

Виктория Антонова

Банк регионального значения
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С начала года сибирский рынок лишился четырех реги-
ональных банков — из Омска, Красноярска и Барнаула, 
у которых Центробанк отозвал лицензии. Оставшиеся 
крупные местные банки можно буквально пересчитать 
по пальцам одной руки. Чтобы удержать свои позиции, 
им приходится сочетать консервативную управленче-
скую политику с внедрением новых технологий. А также 
лучше федеральных банков знать особенности сибир-
ского заемщика.

— бизнес —

В 2017 году компания 
«Фуд-мастер» открыла пять 

ресторанов: в Чите, Новосибирске, 
Екатеринбурге, Уфе и Нижнем Таги-
ле. «Среди франчайзи есть как опыт-
ные рестораторы, так и инвесторы, 
не имевшие до этого отношения к 
общепиту. Например в Чите мы от-
крылись на месте ресторанов мест-
ной сети. Собственник решил, что 
работать с „Вилка-ложка“ гораздо 
выгоднее, чем продолжать собствен-
ный проект. В Новосибирске с нами 
с этого года работает партнер, у ко-
торого этот ресторан — первый»,— 
говорит Илья Серов. Инвестиции 
в проект составляют от 9 млн руб. и 
окупаются в среднем за два года. Па-
ушальный взнос за год вырос с 800 
до 900 тыс. руб. Система расчета ро-
ялти зависит от финансового резуль-
тата ресторана и составляет 3–5%. За 
счет продажи франшиз доходность 
компании «Фуд-мастер» с начала го-
да выросла на 24%.

Одним из рекордсменов по ко-
личеству заведений, открытых по 
франшизе, уже не первый год явля-
ется новосибирская сеть кофеен «Бо-
дрый день». Как рассказал соучреди-
тель компании Алексей Балкин, еже-
месячно по франшизе открывается 
три-пять кофеен, при этом общее ко-
личество точек достигло 168. «Мы ра-

ботаем в сегменте микробизнеса, на 
открытие кофейни достаточно 500 
тыс. руб. Поэтому рыночная конъ-
юнктура к нам лояльна»,— поясняет 
господин Балкин. Самое востребо-
ванное предложение для франчайзи 
стоит 490 тыс. руб. За эти деньги пар-
тнер получает кофейню под ключ. 
Средний срок окупаемости франши-
зы «Бодрый день» составляет около 
полугода.

«За последние два года закрылось 
меньше 10% кофеен, открытых по 
нашей франшизе. Эти цифры значи-
тельно ниже показателей закрытия 
бизнеса в сфере общепита в среднем 
по стране. Мы не продаем франшизу, 
предварительно не оценив и не одо-
брив место, где планируется откры-
ваться кофейня. Это позволяет ми-
нимизировать риски нашим фран-
чайзи»,— уверяет Алексей Балкин.

Эффект синергии
По мнению Агнессы Осиповой, ры-
нок франчайзинга «в самом ближай-
шем будущем ожидает двукратный 
рост и усовершенствование надеж-
ной законодательной поддержки». 
«Перспективы развития франчай-
зинга в России, по моему твердому 
убеждению, самые блестящие. Рос-
сия уже входит в топ-10 стран по ко-
личеству рабочих мест во франчай-
зинге. Число занятых на таких пред-
приятиях превышает 500 тыс. чело-

век, опережая по этому показателю 
такие страны, как Италия, Испания 
и Австралия,— говорит руководи-

тель РАФ.— Мы видим высокую за-
интересованность государства в раз-
витии этого формата бизнеса и пред-
принимательский энтузиазм по раз-
витию франчайзинговых концеп-
ций. Уверена, что такая синергия 
приведет в сибирских регионах к ро-
сту франчайзинга, опережающему 
среднестатистические 15% по стра-

не». По ее мнению, наибольший по-
тенциал развития у франчайзинго-
вого бизнеса в средних и малых на-
селенных пунктах Сибири, где он 
пока слабо представлен.

Видят большой потенциал для 
роста своего бизнеса и участни-
ки сибирского франчайзингового 
рынка. Все опрошенные «Экономи-

кой региона» сибирские предпри-
ниматели, развивающие бизнес за 
счет продажи франшизы, заявили 
о масштабных планах развития до 
конца текущего года и в 2018 году. 
«Этот год мы планируем закончить 
со 115 автосервисами. Большое ко-
личество людей подписали с нами 
контракты, гигантское количество 
станций находится на стадии от-
крытия. До конца года мы планиру-
ем открывать 8–10 сервисов ежеме-
сячно. А 2018 год планируем завер-
шить с 230 сервисами»,— рассказал 
Данил Соловьев. «В этом году пла-
нируем открыть еще три рестора-
на New York Pizza, в том числе один 
по франшизе в Барнауле. В 2018 го-
ду реализуем минимум десять про-
ектов, семь из которых — по фран-
шизе»,— делится планами Евгения 
Головкова.

А компания «Фуд-мастер» рассчи-
тывает до конца года прирасти «ми-
нимум десятью ресторанами». «В сле-
дующем году мы планируем открыть 
не менее 20 ресторанов, а к началу 
2020 года — создать сеть из 100 заве-
дений,— заявил Илья Серов.— За-
просы поступают из самых разных 
городов России, среди которых Мо-
сква и Владивосток. После участия в 
выставке Buybrand Expo 2017 фран-
шизой заинтересовались даже пар-
тнеры из Белоруссии и Казахстана».

Михаил Кичанов

Скопировать успех

с9

Региональные банки Сибири чувствуют себя 
вполне успешными

С начала года новосибирская 
компания «Фуд-мастер» открыла  
по франшизе пять ресторанов 
быстрого обслуживания  
«Вилка-ложка»

Динамика роста активов региональных банков СФО с августа 2015 по август 2017 года
Банк  Размер активов  Размер активов  Размер активов  Изменение, Рост, % 
 в августе 2015 года, в августе 2016 года, в августе 2017 года, млрд руб. 
 млрд руб. млрд руб. млрд руб. 
«Левобережный» 37,34  43,25 48,28 +10,9  +29,30% 

«Акцепт» 14,51  15,62  16,31  +1,79  +12,38% 

Томскпромстройбанк  8,14 7,5  8,47  +0,32  +4,02% 

Кузнецкбизнесбанк  6,43  6,79  7,81  +1,38  +21,57% 

Сибсоцбанк  4,9  5,11  5,88  +0,92  +18,58%

* Источник: banki.ru
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